

Reformas radicales: Transformación de las instituciones y la política

Las reformas radicales implican cambiar leyes, normas, infraestructuras e instituciones paso a paso. Estos cambios se construyen sobre lo que ya existe. Siempre tienen en mente la buena vida para todos en el presente. Por tanto, pueden considerarse una estrategia de cambio del sistema desde dentro. Idealmente las reformas radicales se aplican «desde arriba» por el Estado o mediante la lucha de los movimientos sociales y los partidos a través del Estado. Otros ejemplos de reformas no reformistas (André Gorz) o la Revolución desde lo cotidiano (Revolutionäre Realpolitik de Rosa Luxemburgo).

Ejemplos

Algunos ejemplos concretos de reformas radicales son:

Reducción del turno laboral, el ingreso básico y el ingreso máximo, límites de consumo de recursos, supresión gradual de los combustibles fósiles.

Opciones

Las reformas radicales crean condiciones favorables para las nowtopías, de modo que los espacios libres puedan preservarse, crecer y establecerse más ampliamente en la sociedad. Esto se debe a que las nowtopías se enfrentan constantemente a obstáculos estructurales, como la falta de recursos, de tierras, de propiedad, las condiciones competitivas, la falta de tiempo y la desigualdad social. Ventajas legales y el apoyos financieros a las economías pequeñas, regionales, sustentables y cooperativas pueden impulsar a las nowtopías.

Reformas radicales como la garantía de servicios básicos incondicionales para todos o la ampliación significativa de los servicios públicos en las comunidades pueden dar más seguridad e independencia a la gente. Esto permitiría abrir un debate sin miedo y de forma más justa sobre cómo debe cambiar la sociedad. Esto también permitiría una decisión menos comprometida, sobre qué ámbitos de la sociedad deben crecer y cuáles deben reducirse.

Especialmente, en combinación con la reducción de la jornada laboral para todos, una reforma así promovería un modo de vida basado en la solidaridad. De este modo, se reduce la importancia del trabajo remunerado, se revaloriza el trabajo de los cuidados, se promueven relaciones de género más justas y todos disponen de más tiempo para



3 Estrategias para el cambio

Un ejercicio de la acción a la estrategia

organizar juntos una parte cada vez mayor de su vida fuera de las lógicas mercado. Una redistribución de la riqueza y el ingreso mediante reformas fiscales, del derecho de sucesiones y del derecho de propiedad permitiría a todos los individuos tener las mismas oportunidades en una sociedad más justa, reforzar la democracia y la posibilidad de jugar un papel activo.

Las reformas radicales también son importantes para deslindar la dependencia de nuestras instituciones e infraestructuras actuales del crecimiento económico y para lograr un modo de vida basado en la solidaridad en toda la sociedad. Sólo mediante diversas reformas radicales puede surgir una sociedad estable e independiente del crecimiento que refuerce la justicia social, la democracia y la autodeterminación.

Retos y limitaciones

Para que los cambios graduales no se queden en simples reformas y posiblemente incluso refuercen el sistema existente, deben aspirar siempre a un cambio socio-ecológico fundamental. La base para ello es la crítica de las estructuras de poder, las relaciones de poder y la explotación existentes. El ejemplo de la transición energética demuestra que las medidas políticas pueden provocar grandes cambios o mantener en gran medida el status quo. En la actualidad, la mayoría de las energías renovables son producidas por empresas que ante todo quieren obtener beneficios y competir entre sí. En su lugar, se podría dar preferencia a las cooperativas energéticas locales, organizadas democráticamente.

Además, las reformas radicales sólo pueden llevarse a cabo si muchas personas se pronuncian a favor de ellas y hacen campaña a favor del cambio, y si grupos importantes respaldan las solicitudes.

Fuentes

- Haug, Frigga (2011): Die Vier-in-einem-Perspektive: Politik von Frauen für eine neue Linke. Hamburg, Argument Verlag.
- Jackson, Tim (2017): Wohlstand ohnewachstum – das Update: Grundlagen für eine zukunftsfähige Wirtschaft. München, oekom Verlag.
- Kratzwald, Brigitte (2014): Das Ganze des Lebens. Selbstorganisation zwischen Lust und Notwendigkeit. Sulzbach, Ulrike Helmer Verlag.
- Rätz, Werner/Egan-Krieger, Tanja von/Muraca, Barbara/Passadakis, Alexis/Schmelzer, Matthias/Vetter, Andrea (Hrsg.) (2011): Ausgewachsen! Ökologische Gerechtigkeit, soziale Rechte, gutes Leben. Hamburg, VSA Verlag.
- Schmelzer, Matthias & Vetter, Andrea (2021): Degrowth/Postwachstum zur Einführung. Junius Verlag.



Definición: Reformas radicales

ALTERNATIVAS

3 Estrategias para el cambio

Un ejercicio de la acción a la estrategia

- Wright, Erik Olin (2017): Reale Utopien. Wege aus dem Kapitalismus. Suhrkamp Verlag.



3 von 3

KONZEPT
WERK neue
ökonomie

ENDLICH
WACHSTUM
das Update